

# EL COMERCIO

SEMI-DIARIO DE LA MAÑANA.

Redactor y Propietario  
Ricardo Gonzalez y Gonzalez.

San José, jueves 28 de abril de 1887.

Administración,  
Calle del Laberinto N. 6, Sur.

## IMPORTACIONES.

Ferrocarril de Costa Rica.

### DIVISION ATLANTICA.

Desde el 1 de Julio de 1887 y por un año, la tarifa sobre mercaderías que hasta ahora han pagado cinco chelines seis peniques moneda Inglesa por tonelada, será cobrada á razón de CINCO PESOS moneda de Costa-Rica por tonelada de 2000 libras ó 40 pies cúbicos, á opción del Ferrocarril. Los detalles de las demás clases de 1<sup>o</sup>, 2<sup>o</sup>, 3<sup>o</sup> y 4<sup>o</sup> serán publicados sin pérdida de tiempo.

La División Atlántica actualmente tiene cuatro nuevas locomotoras y cincuenta nuevos carros y pronto llegarán cinco locomotoras y ochenta carros más. Con la extensión del muelle, que será concluido pronto para las nuevas importaciones y la nueva cosecha de café, no habrán dificultades para su acarreo al MISMO TIEMPO con las bananas, siempre dejando el Muelle y Bodegas de Limón suficientemente desocupados para la estiva y fácil despacho de mercaderías. Los puentes permanentes de hierro están ya en el Limón y pronto estarán colocados sobre los rios "Madre de Dios," "Toro Amarillo," "General y Sucio.

San José, 19 de abril de 1887.

10-5

MINOR C. KEITH.

## GUANO DEL PERU.

"Legítimo de la isla de Lobos de Afuera" según certificado de la Compañía francesa con privilegio para la explotación.

Este magnífico abono para las plantaciones de café y cuyos buenos resultados están de manifiesto en las fincas donde se ha empezado á emplear, se halla de venta en la "Fundición de San José", al precio de \$ 5 el quintal ó sean 46 kilogramos.

Bufete del Lic. Juan R. Mora,  
calle del Cuño, Oeste, n.º "82"

Despacho: 7 a. m. á 5 p. m.  
San José.

### Surtido Variado

DE

Papel para entapizar, ordinario y fino,  
Libros en blanco,  
Papel y sobres,  
Plumas de acero,  
Utiles de escritorio,  
Pinturas,  
Aceite,

Aguarráz,  
Barnices,  
Masilla, etc.  
Clavos de alambre.  
Alambre para cercas.  
Trapiches,  
Palas,  
Ollas,

Cazuelas,  
Comales,  
Planchas,  
Pailas,  
Rastrillos,  
Ferretería,  
Herramientas,

Tubos de cañería,  
Llaves y demás útiles para idem,  
Hierro galvanizado para techo,  
Hoja de lata manufacturada,  
Jarcia,

También vinos puros, y otros muchos artículos, todos á precios reducidos, por mayor y al menudeo.

MORRELL & C<sup>o</sup>

### Agencia Brown.

Limón.

Carrillo.

San José.

9.—C de la Universidad.

AL PUBLICO EN GENERAL  
Y

A SUS AMIGOS EN PARTICULAR  
OFRECE

EL INFRAESCRITO SUS PEQUEÑOS  
CONOCIMIENTOS EN LOS IDIOMAS  
FRANCES E INGLES

Y

EN TENEDURIA DE LIBROS  
O CONTABILIDAD COMERCIAL  
EN FRANCES, ESPAÑOL O INGLES,  
ya para clases ó algún otro servicio, bajo condiciones de más recíproca conveniencia.

ANTONINO DE BARRUEL.

Calle del Seminario.  
San José, N.º 44 O.

ANDRES DEL VALLE  
PLATERO.

Calle Gral. Fernández n. 23.

**El Comercio.**

San José, Abril 28 de 1887.

## LICEO DE COSTA RICA.

En *La Gaceta* del 15 del presente se publicó un cuadro completo de la distribución del tiempo en las diversas secciones del Liceo de Costa Rica. En él se muestra el número de horas de trabajo que deben consagrarse por semana á cada materia en las aulas del establecimiento; no decimos el tiempo de estudio, sino las horas de clase que se designan para los diversos ramos que allí se cursan. En la División Superior, que se compone de las secciones *clásica, técnica, comercial y normal*, hay 36 horas de clase por semana ó sean seis horas diarias, notándose que en cada una de dichas secciones, la distribución del tiempo se ha hecho teniendo en cuenta la importancia de la materia que se cursa y la mayor ó menor utilidad social de que el alumno llegue á poseer su conocimiento con preferencia á los demás ramos que han de constituir su aprendizaje. También se ha considerado el mayor ó menor trabajo que demanda la comprensión de cada ramo con relación á la inteligencia común del educando. Así por ejemplo, á la lengua castellana y á las matemáticas se han asignado 6 horas semanales para cada una, ya porque esos ramos son los que demandan mayor cantidad de trabajo didáctico, ya porque son los que mejor debe saber el individuo para vivir en sociedad y entrar en el comercio ordinario de una vida inteligente y útil.

A la educación física de los alumnos se dedican cuatro horas de clase por semana, destinadas á la gimnasia y ejercicios militares en todas las secciones, exceptuando la sección clásica de la División Superior, que solo tiene dos horas, diferencia que se explica perfectamente.

En la sección comercial, técnica y normal de la División Superior y en toda la División Inferior, el tiempo semanal dedicado á la clase de lengua Castellana es de 8 horas, exceptuando el tercero y cuarto cursos de las tres secciones arriba nombradas, que tienen también una asignación de 6 horas.

El mismo cuadro distributivo acusa la constancia de trabajo que es exigida en el establecimiento á los señores profesores. Ellos tienen que dar seis horas de clase por día, distribuidas en sus diversas asignaturas, lo cual constituye el trabajo de todo el día escolar completo.

En la sección elemental, las horas varían en su número en atención á que á los niños pequeños no se puede, pedagógicamente hablando, exigir una con-

tracción incesante de seis horas diarias á la atención de las aulas. A ellos se le ha asignado 30 horas por semana, y eso es en realidad lo máximo que se puede imponer á los párvulos para que reciban una instrucción provechosa y eficaz.

Nosotros creemos que el tiempo escolar y académico ha sido maestramente distribuido por la Dirección del Liceo de Costa Rica, y que esa distribución corresponde en un todo á la grande importancia y á la excelencia de tan vasto y hermoso establecimiento. El Ministro del ramo le ha prestado naturalmente su aprobación, por que en él vé la manera como han de hacerse prácticos los resultados benéficos del más estenso y económico plantel de la República, debido á su iniciativa inteligente y á su laudable labor por el progreso de la República.

## LA CUESTIÓN INTERNACIONAL.

Podemos decir que las dificultades internacionales con Nicaragua han desaparecido por completo desde que el Congreso Nicaragüense sancionó el pacto de arbitraje y no cabe duda de que lo aprobará también y le prestará su augusta sanción el Poder Legislativo de esta República. Decimos que no cabe duda, por que el pacto es bajo todos puntos de vista, de la más alta conveniencia para los intereses internacionales y en él aparecen perfectamente salvaguardados los derechos de Costa Rica.

Ahora podemos repetir que la obra del señor Licenciado don Ascensión Esquivel ha sido digna de sus talentos y de su patriotismo, sin temor de que un espíritu tímido é insuficiente salte de nuevo alarmado ante el lenguaje imparcial de la justicia, hasta el extremo de llamarlo de *periodismo ambulante*, con el fin de halagar al adversario, como quien creía haberse obtenido de él mas de lo justo. Ahora podremos repetir, decimos, sin miedo de ser insultados por la incultura, que la diplomacia de Costa Rica, en las gestiones con Nicaragua, ha sido hábil, juiciosa y sobresaliente, constituyendo una gloria mas para la República: la gloria de haber sabido sostener con dignidad la justicia y la fuerza moral del incontestable derecho del pueblo costarricense.

El artículo XI del tratado á que nos referimos fija su ratificación y canje para el 30 de junio próximo, "6 antes si fuere posible." Es de esperarse que sea uno de los primeros trabajos que el Ejecutivo someta al Congreso Nacional ordinario, en solitud de su soberana aprobación.

La convención de arbitraje que acaba de poner término á las dificultades internacionales con Nicaragua, es un hecho

que ha venido á probar una vez más el juicio y la seriedad de dos pueblos hermanos, los cuales anhelan su engrandecimiento por la justicia y por la paz. La opinión desea que las ratificaciones y el canje de que habla el citado artículo XI se efectúen, en confirmación de todo bien, á la mayor brevedad posible.

Entre tanto que esto suceda, felicitamos al patriotismo por la soberana aprobación prestada por el Congreso Nicaragüense al tratado de 4 diciembre, á la cual, seguraménte, no tardará en responder también la soberanía del pueblo de Costa Rica.

## Telegramas.

## PUERTO DE LIMON.

Abril 26.—A las 6 a. m. zarpó el vapor inglés "Roraima" con destino á Kingston, despachado por Mr. Keith y al mando de su capitán Lake. No llevó pasajeros, carga ni correspondencia.

Abril 26.—A las 2 p. m. fondeó el vapor de la M. R. B. "Essequibo", procedente de Colón, con 21 horas de mar, 1,328 toneladas, 47 tripulantes, consignado á la Compañía de Agencias de C. R. y al mando de su Capitán F. W. Powles. Pasajeros: 9 individuos de cubierta. Carga: 1,004 bultos y 2 sacos correspondencia.

Abril 27.—A las 7 a. m. fondeó el vapor inglés "Aisla" procedente de Colón, con 19 horas de mar, 1,259 toneladas, 35 tripulantes y al mando de su Capitán J. W. Samson. Consignado á Mr. Keith. Pasajeros: J. Gibson, J. Dardon, L. Averlaig, C. Sharneck, 14 individuos de cubierta, 94 traidajadores y 1 vaca. Carga: 48,000 soles y 1 paquete correspondencia.

## CRONICA.

## ALMANAQUE.

Juey. 28.—San Pablo de la Cruz, san Prudencio ob. conf. san Vidá y su esposa santa Valeria, mrs. san Acacio mr.

Vier. 29.—San Pedro de Verona, mr. san Roberto de Molemo, san Paulino ob. y conf.

**Ausencia.**—Las muy dignas y estimables señoras Angelina de Velazquez y María de Willis, acompañadas de sus respectivas familias, partieron á fines de la semana pasada para la hacienda llamada *La Bervena*, á tomar una temporada de campo. Es notable la ausencia de tan distinguidas matronas en San José, lo mismo que la de la simpática y virtuosa señorita Lupe Velazquez. —A todas ellas deseamos una grata estadía en *La Bervena* pero también una pronta vuelta al seno de esta sociedad.

**Ferrocarril.**—El sábado pasado empezaron á llegar á la estación del ferrocarril, los nuevos rieles para la línea. Dichos rieles son de *acero*, magníficos, de cincuenta libras la yarda y se unen por medio de una plancha (*fish plate*) de treinta y una libras de pesos que lleva cuatro tornillos, cada uno de los cuales pesa diez y ocho onzas. Con tales elementos, se formará indudablemente una línea sólida, á propósito pa-

ra las más pesadas locomotoras y para resistir á toda actividad del tráfico con cualquier carga, dando seguridad completa al servicio público.

**Vía de Limón.**—A propósito del ferrocarril, y refiriéndonos á la vía del Atlántico, *La Gaceta* de hoy registra una comunicación del Ministerio de Fomento al señor Minor C. Keith en la cual se expone que la Compañía de Agencias ha manifestado al Administrador de la Aduana de Limón, que durante ocho días, la empresa del ferrocarril no había dado un solo carro á dicha Compañía, por cuyo motivo no había podido despachar un tabaco del Gobierno. Nosotros estamos bien informados de que no es exacto lo aseverado por la Compañía de Agencias de Limón, y nos prometemos comprobarlo así con los documentos necesarios, que recavaremos del seno de la Verdad.

**Comida.**—En visperas de enviar á educar en los Estados Unidos á uno de sus hijos, la respetable señora Virginia B. de Jiménez dió una comida de familia en su casa, la cual tuvo lugar el domingo último. La mesa se hallaba colocada en el patio de la casa, bajo un árbol de magestuosa copa, y servían de decorado las flores y jaulas de pajarillos que embellecían las galerías del patio. La concurrencia era bastante numerosa, pero toda de personas de familia, exceptuando tres ó cuatro amigas predilectas, que también habían sido invitadas por una distinción especial. A las 5 p. m. empezó la comida. La mesa estaba elegantemente preparada, y su servicio fué esmeradísimo y al estilo europeo. Reinó mucha animación y alegría, mediante la exquisita amabilidad y finura de la señora dueña de la casa, que hizo á la concurrencia los honores de su posición con dulzura, con magnificencia y con esa sencillez peculiar á una fina educación.

A las 7 p. m. se terminó la comida y se improvisó una pequeña tertulia (*soiree*), no menos grata que la reunión del día.

El joven hijo de la señora de Jiménez debe partir mañana con destino á los Estados Unidos. Le deseamos un viaje feliz y un aprovechamiento digno de los deseos y de las esperanzas de su estimable señora madre.

**La obra del señor Calvo.**—De "La Estrella de Panamá" reproducimos con mucho gusto el suelto editorial que sigue:

**LIBRO INTERESANTE.**—Con atenta dedicatória hemos recibido un ejemplar del Libro últimamente publicado en la capital de Costa Rica por el señor don Joaquín Bernardo Calvo, modestamente titulado *Apuntamientos Geográficos, Estadísticos é Históricos*.

Por lo que dice la prensa de Centro América, por el juicio favorable que de esa obra han formado personas muy autorizadas, por nuestras correspondencias que la aplauden, y por la instrucción que su lectura nos ha dejado, la recomendamos á nuestra vez como obra interesante y útil.

La obra se divide en dos partes: una comprende la descripción general del país, población, producciones, comercio, instituciones etc., La otra, noticias sobre su descubrimiento y conquista, gobernadores españoles hasta 1821, narración de los sucesos principales relacionados con los de Centro América, hasta 1824, y un cuadro completo de los Presidentes que ha habido hasta la fecha.

Como nos proponemos hacer un *sinopsis* de los datos instructivos en alto grado que ese libro suministra, hoy nos limitamos á dar gracias á su autor por el ejemplar que nos envía y

à unir nuestras felicitaciones à las espontáneas que ha recibido ya de sus compatriotas.

**Muerte repentina.**—En la mañana de antes de ayer, murió repentinamente en la calle una mujer llamada Bonifacia Martínez—El accidente fué tan súbito, que cuando llegaron à levantarla los que la vieron caer, ya la encontraron muerta.—El cadáver fué remitido por la policía al hospital para darle sepultura.

**Edificio.**—Hemos tenido el gusto de ver el plano de la casa que se está construyendo en la calle del Comercio, perteneciente al señor O. v. Schrother. El autor de dicho plano es el director y encargado de la obra, señor Young, ingeniero y arquitecto.—El plano es magnífico: la casa dicha será de las mejores de esta capital.

CAUSA CRIMINAL

CONTRA LOS ASESINOS DE HRMS.

En la ciudad de San José, à las siete y media de la noche del mismo día. Presente en este despacho don Gaetano Benedictis Fracasa, fué impuesto de las penas de perjurio en materia criminal y juramentado en forma, prometió decir verdad en cuanto fuere interrogado; siéndolo por su nombre y calidades, dijo: llamarse como queda expresado, ser de treinta y siete años, casado, hotelero, de este vecindario y natural de Italia. Preguntado: si conoce à las partes en este asunto? dijo: que conoce à todos de cara, que no le comprenden las generales de ley y que aunque interesado, no por esto faltará à la verdad. Preguntado: si como dueño de la cantina del Teatro, sabe que en el mes de enero pasado le hicieron dos robos y à cuánto ascendieron? Contestó: que se le robaron varias clases de licores, cuyo valor asciende à unos ciento cincuenta ó doscientos pesos, según le dijeron sus dependientes, pues el deponente no sabía cuanto habría en la cantina, y que los vasos y copas que se le presentan pertenecen à su establecimiento, lo mismo que las cucharas de plomo; que no sabe quien le robara, ni como entraron à la cantina. Leída que le fué su declaración, la ratificó y firmó.

MELCHOR CAÑAS.

G. de Benedictis. Arturo Sáenz, Srío.

En la ciudad de San José, à las ocho de la noche del mismo día. Presentes en este despacho los señores Pío González y Rodríguez y José Rojas y Sanchez, fueron impuestos de las penas del perjurio en materia criminal, y juramentados en forma, prometieron decir verdad en cuanto fueren interrogados. Siéndolo por su nombre y calidades, dijeron: llamarse como quedan expresados, ser mayores de edad, dependientes, solteros y de este vecindario; que conocen à don Gaetano Benedictis, que es persona que goza de buena reputación y fama. Pregun-

tados: qué saben sobre el robo cometido en la cantina del Teatro y perteneciente al señor Benedictis? Contestaron: que el robo fué en el mes de enero y no se averiguó sino à mediados de febrero, en que fueron à la cantina y notaron la desaparición de los licores: el señor Pío González dice que el robo ascendió como à unos doscientos pesos; y el señor Rojas, que había oído hablar del robo, pero que ignora à cuánto ascendería. Leído que les fué lo escrito, se ratificaron y firmó el que supo.

MELCHOR CAÑAS.

José J. Rojas, Arturo Sáenz, Srío.

INTERESES GENERALES.

BATALLA DEL 11 DE ABRIL.

(Párrafos de la Historia de la Campaña contra los filibusteros (obra todavía inédita) escrita por el artesano costarricense José María Bonilla.)

Tanto por las pocas precauciones que se tomaron como por no haber sabido aprovechar el triunfo del 20 de marzo anterior, persiguiendo y aniquilando las fuerzas enemigas, poco faltó para que à las nuestras les sucediera en Rivas, lo que à Pompéyo en Farsalia por el error de que, cuando en Damiqúo venció las legiones de Julio César, no supo perseguirlas. Si el ejército costarricense, el 11 de abril de '86, no fué derrotado ni el Estado Mayor hecho prisionero, tanto el uno como el otro, en dicho día tambalearon, pues à la hora ya dicha, las 8 a. m. las fuerzas mixtas de extranjeros y nicaragüenses demoradas, dieron una sorpresa tal à las nuestras, que creo sea de las más celebradas conocidas en la historia de las guerras. Presto ocuparon los edificios que les parecieron más convenientes, à excepción de la ala derecha, que al mando de los extranjeros Machado y Sanders, invadieron por el lado del Norte, con la consigna (según se supo con certeza despues) de tomar por sorpresa el Estado Mayor, con el objeto de poner en rehenes al General Presidente y los más principales, à fin de que el primero, como Delegado del pueblo soberano de Costa Rica, sustituyera en Walker el mando de él; plan que se les frustró, à consecuencia, entre otras cosas, de haber precedido el incidente de que, momentos antes, el teniente José María Rojas se separó unos pocos metros al Norte de su cuartel, con el objeto de tomar chocolate en compañía del subteniente Francisco Castro Rodríguez, é inter preparaban unas vasijas para servirles, dichos oficiales se situaron en la puerta de la casa en donde se encontraban, y se apercibieron de que se acercaba una fuerza de nicaragüenses con divisa igual à la nuestra, marchando en columna cerrada y en el mejor orden posible, y como creyeron que aquélla sería la de conservadores de aquel país, que se decía se estaba organizando à fin de unirse à los costarricenses, se dirigieron à sus supuestos aliados con el objeto de darles la bienvenida. Ya muy próximos, conocieron su error; y habiéndole notado Machado, sin descender del caballo, les presentó el sable diciéndoles: ¡viva Walker! "No!" contestó Rojas, ¡viva Mora y Costa Rica!" Retrocede corriendo hasta la esquina, arrebató un fusil de manos de un soldado, preparó, apuntó, disparó y Machado cae muerto al instante. Castro arrebató otro fusil y lo disparó y mató el caballo.

A la misma producción por aquellas dos detonaciones, la fuerza que se encontraba en el cuartel inmediato apareció ahí como si hubiera brotado de la tierra, trabándose un combate que, aún cuando al principio desfavorable para los nuestros, con la ayuda de los que se iban incorporando, presto la mayor parte de los demé-

cratas se dispersaron, pero Sanders, que al mando de cuatro compañías de extranjeros apoyaba aquel movimiento, cargó con ímpetu, para à la vez proteger las fuerzas del centro, que al mando de Nasmer y O'Neal, invadieron por el lado del Este, à las que protegía su retaguardia Fray, que mandaba la reserva, y la izquierda Brewster, que invadió por el lado del Sur. Todas aquellas fuerzas, compuestas en su mayor parte de extranjeros, avanzaron como à unos cuarenta metros distante del Estado Mayor.

En aquel lance el Comandante de artillería capitán Mazono Marin, se encontraba inmedizado à un cañón cargado con metralla, el cual se hallaba colocado en la calle. Cuando el enemigo distaba pocos metros de él, Marin pretendió dispararlo; pero al querer efectuarlo se olvidó de montar el martillo, y jaló con tal fuerza el cordel que del gatillo pendía, que éste se rompió y no hubo tal disparo. A esto, el enemigo corrió sobre dicha pieza, la avanzó, le dió media vuelta, la disparó y siguió disparando hasta concluir 25 tiros de metralla (que se encontraban en un cajoncito colocado sobre la cureña, en su lugar correspondiente, habiendo sido herido dicho capitán Marin desde el primer disparo.

Encontrándose las fuerzas enemigas en condiciones tan favorables, dieron un ataque con tanto ímpetu, que creímos por un momento iban à dar zócalo à nuestro cuartel general. En aquellos momentos, ¡doloroso es confesarlo! hubo jefes de alta graduación à quienes tanta osadía les produjo un terror pánico, y proyectaron medios de retirada, pues ordenaron que todas las bestias se ensillaran, é influyeron para que se ordenara que las fuerzas de San Juan del Sur y la Virgen se replagara ahí; peso la actitud firme y resuelta del General Presidente, que para alentarlos se valió de varios medios y entre ellos el de disparar su revólver sobre el enemigo por una de las ventanas del edificio, acto aquel, entre otros, con que adelantó à tantos valientes, quienes saliendo con suma ligereza de sus cuarteles, se enfrentaron al enemigo como si hubieran ignorado su momentánea ventaja.

A poco, nuestro batallón explorador, al oír el tiroteo, recibió orden de ejecutar la violenta evolución de marchar en retirada, quedando con la izquierda en cabeza. Dicho cuerpo regresó al trote, y al llegar à una cuadra al Norte del Estado Mayor, se le enfrentó una fuerza compuesta en su mayor parte de los demócratas, à la que los nuestros, en el primer momento, no atacaron, en la creencia que sería guanaqueña; pero como varios de los de aquella gritaron: "Rindanse, hermanitos del ca....." estos gritos fueron apagados por las detonaciones de las descargas de los vencedores de Santa Rosa, quienes cargando en seguida, con suma intrepidez à la bayoneta, probaron à sus adversarios que eran superiores à ellos, habiéndolos hecho retroceder desde aquel punto hasta como unos ochocientos metros hacia el Este.

A consecuencia de ignorarse en esos momentos en donde se podría encontrar el Comandante de la 1.ª sección del expresado batallón, se dividió dicha sección en dos, encargándose del mando de la 1.ª el coronel nicaragüense José Bonill y de la 2.ª el capitán Santiago Millet.

El General Cañas, aunque sin conocimiento del terreno, por haber llegado allí la víspera en la noche, salió à la calle y sin orden superior, organizó unas guerrillas y las incorporó à las fuerzas del capitán Millet, la cual habiendo recibido orden de atacar por la derecha, lo ejecutó con tal intrepidez, que quedó muy satisfecho aquel antiguo jefe. No lo quedó menos con el que ejecutaron las fuerzas que al mando del mayor Juan Francisco Corrales y del capitán Joaquín Fernández, dieron sobre el centro, y habiéndole ya debilitado al enemigo su

derecha é izquierda, se le redujo en aquella hora, que serían las diez de la mañana, al terreno que antes había ganado.

En aquellas cargas, todos se disputaban el valor, principalmente los capitanes Fernández y Millet, los cuales mostraron que, si como en Santa Rosa lo habían sido allí, igualmente lo serían en lo sucesivo.

NOTICIAS GENERALES.

Londres, abril 8.—Bury, población de la Galizia Austríaca, ha sido casi totalmente destruida por un incendio, quedando unas 400 personas sin hogar. El siniestro fué obra de un incendio.

**El cólera.**—"La Crónica de los Angeles," de California, de fecha 12 de marzo, dice que sabe por periódicos de México que en Acapulco se han anunciado algunos casos de cólera.

Acapulco está à 7 días de comunicación por vapor con San Francisco y à 12 con Panamá; y en caso de que tan fatal noticia llegue à confirmarse, tanto en el Sur como en el Norte de América, las Juntas de Sanidad deben redoblar sus precauciones higiénicas.

**MUERTE VII.**—El cura Galeote, sacerdote que para vengarse de una orden de suspensión decretada por el Obispo de Madrid por su conducta inmoral, dió balazos à este último dejándole muerto en el dintel de la Catedral el Domingo de Ramos de 1886, está sentenciado à muerte.

La Corte Suprema denegó el recurso de conmutación de pena, y por consiguiente será ejecutado en garrote vil, à extramuros de la coronada villa.

Como no son comunes estas clases de ejecuciones, un periódico extranjero se apresura à describir las ceremonias que se harán para la ejecución de Galeote.

Antes de ser ejecutado será degradado solemnemente y públicamente de su sacerdocio: sus vestidos eclesiásticos serán removidos uno por uno, y despues que su cabeza haya sido afeitada para dejar borrada toda clase de tonsura, y sus manos y la corona de su cabeza rapados con hojas de acero para remover todo vestigio del óleo sagrado con que fué consagrado como sacerdote; durante estos procedimientos, el canto fúnebre será entonado por los hermanos de misericordia, vestidos de negras sotanas, dejando tan solamente visibles los ojos. Concluida que sea esta ceremonia, será sentado en una silla con la espalda contra un postigo fijado en el cadalso.

Un collar de acero con una punta fija en el postigo y una argolla puesta al rededor de su cuello, será torneada por el verdugo causando la muerte instantánea por la rotura de su columna espinal. El cuerpo quedará así espuesto al público durante todo un día, y sólo en la noche será transportado al cementerio.

Dice Los Andes de Guayaquil, "que los montoneros, en número de quinientos, regularmente armados, se hallan à lo presente en el interior de las montañas de "El Peludo," al mando del señor Ruiz Sandoval, uno de los jefes de la última revolución de Colombia.

Se dice que el general Sandoval, tan luego como se puso al frente de los montoneros, hizo celebrar en la parroquia de la "Soledad" unas horas fúnebres por el eterno descanso del alma del Coronel Luis Vargas Torres, últimamente fusilado en Cuenca.

Se dice y se oye que, talvez dentro de pocos días, atacarán el Canton de Daula.

Por otro conducto sabemos que el Gobierno se prepara para rechazarlos.

## DIVISION CENTRAL.

Todos los VIERNES habrá un tren de carga para Cartago y vice versa; dicho tren saldrá de San José a las 7 de la mañana y regresará en seguida una vez lista la carga que sea comprometida hasta siete u ocho carros, que es lo que puede conducir la locomotora "Turrealba."

San José, 22 de abril 1887.

6-3.

MIXOR C. KEITH.

### AVISO.

Se vende una buena finca en las inmediaciones de Cartago, constante de 276 manzanas más ó menos.

Cultivadas con café, caña y potrero, hay ciento diez y seis. Con zacate pará hay una y otra de guinea. Hay un beneficio de café para bueyes completo. Un trapiche nuevo. Casa de habitación y alojamiento para cincuenta peones. Agua y las mejores maderas de construcción en abundancia. Su precio, parte al contado y parte á plazos. Para precio y otros informes entenderse con ECHEVERRIA & CASTRO.

## CANARIOS

Acaban de llegar unos pocos directamente de Hanover.—Las personas de gusto que deseen tenerlos de pura raza, muy cantadores y en perfecto estado de salud, pueden ocurrir á la casa que habita don Luis D. Sáenz, en donde les serán mostrados, con la seguridad de que aun los gustos más delicados quedarán contentos, tanto de los canarios que compran, como del precio que por ellos paguen.

San José, 25 de abril de 1887.

8. v.—1.

MANUEL SÁENZ E.

### AVISO.

El que suscribe compra café en Heredia, San José, Puntarenas y Limón.

Agente en Heredia, D. José María Morales.

WARREN C. UNCKLES.

37 Calle del Comercio, frente á la Botica de Bansen.

## RIVA Y RUBIO.

Cosecheros—Almacén y Extractores de VINOS.

JEREZ DE LA FRONTERA.

Eduardo Vivas, Guatemala, Agente General para Centro América.

J. B. Calvo, San José, Agente en Costa Rica.

## LA MASCOTA.

SAN JOSE.

Ofrece á sus favorecedores un espléndido surtido de VINOS, LICORES, PROVISIONES y cuanta clase de abarrotes pueden necesitarse para surtir un establecimiento de pulpería y vinatería de primer orden.

Tiene en Puntarenas además.

Cerveza negra "ESTRELLA" y blanca "SAN LUIS," ambas garantizadas legítimas.

PAGES & CAÑAS.

## La Equitativa.

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS DE VIDA.



H. B. HYDE,

PRESIDENTE.

W. ALEXANDER,

SECRETARIO.

120 BROADWAY, NEW YORK.

Activo en Enero 1<sup>o</sup> 1887 ..... \$ 75.510.472  
Nuevos riesgos en 1886 ..... „ 111.540.203

*Una suma jamás alcanzada en un solo año por ninguna otra compañía.*

Total de seguros vigentes, ..... \$ 411.779.098  
Pagado á tenedores de Pólizas en 1886, ..... „ 8.336.607

La Equitativa se caracteriza por la sencillez de sus contratos, y por ser la UNICA compañía que expide Pólizas SEMI-TONTINAS que no caducan y SON INDISPUTABLES como todas las Pólizas de La Equitativa que cuentan tres años.

JAMES THOMAS, AGENTE GENERAL EN CENTRO AMERICA.

CECIL SHARPE,  
AGENTE EN COSTA RICA.

ADOLFO WILLKOMM,  
AGENTE VIAJERO.

## ATENCION!!



Suplico á mis favorecedores y al público en general, que si llegan individuos de mi profesión á hacer contratos á nombre mio ó con el título de la Hojalatería del Agnila, se sirvan desconocerlos porque yo trabajo solo y de consiguiente el único que contrata mis trabajos.

Calle de Catedral, número 40, Sur, casa de las señoritas Rodríguez,

JUAN B. BOLAÑOS.

### LA MDOA.

Con este título he abierto una lavandería de sombreros en el Paso de la Vaca, calle de la Uruca, número 77.

Garantizo que todos los sombreros que se me confíen los entregaré al natural y al gusto de los parroquianos.

Cuento para mis trabajos con un magnífico obrador lo mismo que con buenos materiales.

JUAN LOAIZA R.

### AVISO.

Se necesita una cocinera de buenas condiciones y bien recomendada.

En la oficina de "El Comercio" se dará razón.

### A. CEPA.

Almacén de provisiones y licores, surtido escogido.

Esquina del Parque.—Calle de la Catedral y de la Universidad.

**LOTERIA.**  
\$ 4.000 A LA SUERTE.  
PARA EL 8 DE MAYO PROXIMO.  
Remitiré á las provincias LIBRE DE PORTE.  
*Repetidas veces esta Agencia ha tenido la suerte de vender el premio mayor MIL PESOS.*  
J. TEODORICO QUIRÓS.  
San José, abril 22 de 1887.  
**LA COLORADA. LA COLORADA.**

### NEGOCIO.

Se compra á buen precio la historia de la guerra por Walker. Se entiende la historia que relata la campaña de los filibusteros que tuvo lugar en Nicaragua.

### AUGUSTO DUBON.

Ex-profesor de esgrima al florete y sable en Guatemala y San Salvador, ofrece sus servicios en este ramo á la juventud aficionada. La clase se da actualmente en la Universidad de esta capital, de 4 á 6 de la tarde.—Precio módico.



La zapatería que está situada al lado de LA ESPIGA DE ORO, calle del Comercio, hace botinillos sin elástico, para chiquillos, á TRES PESOS SEIS REALES EL PAR, ni un centavo menos.—En vista de esta extraordinaria baratura, todos los padres de familia deben ocurrir á calzar á sus hijos en dicha zapatería.

### PIANO.

Se desea arrendar uno perpendicular por una persona que ofrece toda clase de garantías. Será un buen negocio para el dueño.

En esta imprenta se dará razón.